

税者の方から考えましても非常に一時に負擔をして、負担し難い點があるといふので、お互いに面白くない點が多いといふことは御指摘の通りでございまして、この點につきましては本年度いたしましては、これも只今お話を通り、申告につきましてできるだけの懇切丁寧な宣傳及び指導をいたしました。でき得る限り申告によつて先ず納めてしまふことは、これも御指摘の通りでございまして、ならば豫定申告につきましては、これも只今お話を通り、申告による納税の不足につきましては、これも御指摘の通りでございまして、翌年の一月になつて、その不足を確定申告で補い、更にその足らない分は更正決定によつて補つて、それで或る程度の納税額を済ませて頂きます。そこで、翌年の一月になつて、その不足を確定申告で補い、更にその足らない分は更正決定によつて補つて、歳入を確保し、納税額を果して頂くと、いふようになつて、今年度としましてはどうしても持つて行きたいと思つておるような次第でございます。

○政府委員(平田敬一郎君) 所得税は御承知のように、苟くも所得があれば課税するという建前に相成つておるのでございまして、そこに一定の行爲が行われまして、それによつて或る人が現實に收入があるという場合におきましては、その現實の收入から必要な経費を差引きまして、所得として課税する。これが所得税の建前に相成つておるのでござります。いま御指摘の營業につきましては、表面上禁止されておりますが、實際問題としまして、現實に收入があるということが税務官廳に分りました場合におきましては、それに対しまして應分の負擔をかけるということは、寧ろ負擔の均衡を圖る所以じやなからうかと考える次第でございまして、その點から考えますと、當然なことと考えておる次第でござります。ただはつきり聞だということが分りましたして、それによつて不當利得が沒收されるなり、或いは罰金刑として罰金を課せられるなり、そういうことに確定をいたしまする場合におきましては、その課税された所得額も沒收によつてなくなるというような場合におきましては、これは當然決定を修正いたしまして、實際の收入だけに課税するということに相成る建前にいたしておるような次第でござります。

ことを確定して言われるのか。又は本当に眞面目に営業をやつていないまは、それはそうすると、本當に税金を拂う必要がないと思います。

○政府委員(平田敬一郎君) その行爲が違法であるかどうかにつきましては、これは又それゞゝその筋で調べておるが、現實に收入があるかないかによつて課税をする。それから實質問題といたまゝで、昨年六月以前に現實に營業をしていましたと、こういう事實もあつたのではござりまして、そういうようなことと關連いたしまして、實收入に對して所得控除を認めると、御質疑がなければこれより討論に入りたいと思ひます。御異議ございませんか。

○委員長(黒田英雄君) 他に御質疑はございませんですか、御質疑がなければこれより討論に入りたいと思っておるような次第であります。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(黒田英雄君) 御異議ないことを認めます。これより討論に入ります。御意見のおありの方は賛否を明らかにしてお述べを願いたいと思います。同時に御發言もなければ……ないようになりますから直ちに採決に入りたいと申いますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(黒田英雄君) 御異議ないことを認めまゝ。それでは、これより採決に入ります。「昭和二十三年の所得稅の額確定申告書の提出及び第一期の納付の特例に関する法律案」、この法案によるまゝして採決をいたします。本案を可とせられるの方の御擧手を願います。

〔總員舉手〕
○委員長(黒田英雄君) 全會一致でござります。よつて本案は全會一致を以て可決することに決定いたしました。
尙本議におきまする委員長の口頭報告の内容は豫め多數意見者の承認を得たが、これは委員長におきまして來の例によりまして報告いたすことにておきまつたが、これは委員長におきまして承認して御承認願いたいと思いますが、對して御異議ございませんか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(黒田英雄君) 御異議ないと認めます。
それから本院規則の第七十三條によりまして、委員長が議院に提出する報告書につき多數意見者の署名を附すことになつておりますから、本案を可とせられました方の順次御署名を願いたいと思います。
〔多數意見者署名〕
○委員長(黒田英雄君) それではござりません。議券取引法を改正する法律案を議題といたしまして、御審議を願いたいと思ひます。
前回に引續きまして、本案につきましての御質疑のおありの方の御質問をお願いいたします。
○松鶴喜作君 今回の證券取引法を改正する法律案は、この間政府委員会と御説明を伺いましたが、非常に證券取引法の主化、又取引所の改組、設置等、非常に賛成すべき事項で、速かに實施して、この證券民主化の一役も早く實現せられ、朝なる證券取引が活潑に行われるこを期待しまして、私はこの案の非常に速かに實施されることを望む者であります。

併しこの法律案については迅速なる実施を望むと同時に、非常に不規の點、又我々の立場から見て心配すべき點がありますので、若干の質問を試みたいと思います。

先ず第一に、この法律の大眼目であります證券民主化について、證券業者といふ者が免許制を廢して、そうして要件充足主義、要件さえ具われば誰でも證券業者になれるという登録制になつたのは、誠に結構であります。併し免許制の前では、私の知るところでは一千五百程の業者がありました。免許制になつて六百程に減つたのであります。が、今度又要件充足主義で、自由に證券業者になれるということになりましたと、雨後の筈のように證券業者が澤山出て参りますが、この多くの證券業者が中央、又は大都市では心配にありませんが、小都市におきまして、有價證券業者の看板を掛けてしまうと、有價證券に無智な大衆に接する。その點非常に間違いが起りはしないか。そこで、この誕立する有價證券業者をして、取扱われるかという點が一つであります。

それからそれに關連しまして、この取引員といふ者は、取引所の定期取引員といふ者には、資本額について厳重な資格を具備した者に限られる。この法律の中にも書いてあります。が、資本額についてその最低額の定めがある。併し證券業者の方は資本金について何等拘束していない。ことより資本金についての制限がないといふうな點について心配を持つ者であります。が、その點一つ御説明を願いたい。

るといふことを聞くのですから、そろそろ課税する方では禁止はしたが、當然やつておる。裏口営業をやつておる

○西郷吉之助若しまの御説明だと
そうすると、實際の收入がある者はと
いうのは、その營業をやつてるという

の特例に関する法律案】この法案につきまして採決をいたします。本案を可とせられるお方の御手を願います。

を期待しまして、私はこの案の非常は速かに實施されることを望む者であります。

春木全はついての制限がなしと、うな點について心配を持つ者であります
すが、その點一つ御説明を願いたい。

○委員長(黒田英雄君) 御質問によりましては、政府委員でありますから、大蔵省理財局の岡村君が見えておりまして、立案にずっと長く携わっておつた方であるのであります。御質問によつては説明員として説明をされたいたいという希望がござりますが、説明員として説明することに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(黒田英雄君) 御異議ないと認めます。

○西川甚五郎君 この問題は重大ですが、大臣なんかは出て頂けないのでしょうか。

○波多野景君 総論的な質問には大臣がいて貰つた方がいいと思いますが、各條約的な質問のときは必要ないと思ひます。

○委員長(黒田英雄君) 大臣の方は一々要求しておきます。

○政府委員(阪田經雄君) 只今の御質問の、免許制度を廃止いたしまして、登録制度に改正いたしたことによつて、且その登録制度が、いわば要件充足主義でありまする結果、證券業者の設立を招來し、特に大都市はともかく、地方においてはいろいろな弊害が生ずるのではないか。この點に關しましては、當局といたしましてもいろいろの方策をとりたいと考えておりますが、法制上、改正の法案自體におきましては、證券業者の最低資本額はこれを定めないことにいたしましたが、別の觀點から證券業者の活動に制約が附されておるのであります。たゞ、純資本額が一であつた場合、負債総額

は二十を超えてはならない。こうしならうな、純資本と負債との関係において、商賣上の制約をすることになつてゐる次第であります。又實際の商いの關係においても、この改正法案においては、證券業者は客に與える信用の問題、逆言の方をすれば、いわゆる季託證據金の問題につきまして、少くとも賣買證據金、委託證據金、というものを四割五分以上貰わなくてはいけないという規定もある次第であります。尙監督の問題につきましては從來も監督はいたしておつたのであります。本法に特に規定を設けましてできますする證券取引委員會において直接いたしまするのみならず、財務局その他をして監督せしむるという制度をとることに相成つてゐるわけであります。最近證券民主化の進行するにつれまして、地方でも新たな有價證券業者の進出がありますので、現行の有價證券取締法に基きますする許可の申請が現實に相當出でまつておるのであります。これを見ますると、地方におきましてはいわば相當信用のありますその地方においてます一派の人々が證券業に相當進出されております趣きが見えますので、御懸念のような點もあると存じますが、差當りの現實の問題といたしましては非常に結構な傾向である。こういうふうに考えておる次第であります。

○政府委員(坂田純雄君) 六十五條の趣旨は、從來銀行、信託會社、その他の金融機關が有價證券の募集、引受け等をやつておきましたのを、この規定において銀行、信託會社等の金融機關はおいて銀行、信託會社等の金融機關は有價證券業者を兼營できない、こういう建前にした規定であります。本規定の趣旨は勿論、金融機關と有價證券業者と兩々相俟ちまして、金融市場、證券市場の圓滑なる運営を招來することに相成るのでありまするが、金融機關には金融機關本来の目的があり、證券業者には證券業者本来の目的があり、本來のいわば本質的な機能を發揮する同時に、その各々職能の分離をすることがいわゆる經濟の民主化に重要なところに相成つたわけであります。但しこの條文にあるように、投資の目的を以て有價證券の賣買をする場合はその限りではないのでありますて、且つ銀行が顧客の書面による注文を受けて、その計算において有價證券の賣買をすることも、これによつて支障はないわけではあります、信託會社についてはこれが接けておるような恰好に相成つておるのであります。信託會社についての信託會社をここに入れない場合においても、大きなその画の不便は生じないことがなつております。實際問題としてはこの次第であります。

○説明員(岡村峻君) この便書は只今御説明がありましたように、銀行の書面による註文を受けて顧客の計算において有價證券の賣買ができるということにいたしましておきました。信託會社につきましてはこの業務を排除いたしておりますが、その理由は、銀行は當座預金等の非常に短期制の預金を扱つておりますのでその當座預金で、お客様の註文をします有價證券を買って貰いたいというような場合におきまして、銀行のサービスと申しますか、そういう意味において、その程度の業務を扱うことはしません。この趣旨の下に銀行には、この業務を認めたのでござりますが、信託會社につきましては、信託會社は本來財産の管理ということをいたしますのが業務でありますて、従つてこの信託以外の金錢の信託といふ仕事がございませんが、御承知のように例えばお客が一萬圓信託會社に持つて參りましても、そうしてその一萬圓の範圍内で特定の銘柄の有價證券を買って貰いたいと、こういう註文を出しました場合においても、信託契約の履行といったまことに、信託會社が有價證券を買いまして、そしてこれを保管しておくなれり、或は委託者の指図によりましてこれを委託者に返すというふうなことを實際できるわけであります。詰り信託會社には直接的に顧客の註文による有

○證券の賣買ということを認めておりませんが、信託契約そのものの效果として同じような仕事が十分なし得るゝ、こうい結果に相成りますので、この條文におきましては、飽くまで理論的な立場から銀行、信託會社、或は證券業者のおの／＼の職能を分離いたしまして、かよくな表現になつた次第であります。

○委員長(黒田英雄君) 大臣は經濟問題懇談會に出席中で、午前中は出席できないといふことでありますから、又大臣の質問は次のときにお願いします。

○松嶋喜作君 そうしますと、銀行と共に書かれたのは、證券業者は大體の營業上の定款においてそういうことができる、株の賣買ができる、併し銀行の方は定款において株の賣買といふようなものがないから、特に定款がないが故にここに銀行と書き、又信託の方はそういうことが本來の營業の定款においてやるからここに書いたという意味でござりますか、特に銀行をお書きになつて信託を省略されたということですがどういうことか、根本的の考え方方がはつきりしないのですが……。

○説明員(西村峻君) これは別に現行の定款にこういうことが書かれておらない、或いは信託業法によつて信託業者には有價證券の代理事務といふものと認められておるということとは直接的に關係はございません。先程申上げましたように、銀行は短期割の當座預金といふものを扱つておりますに對しまして、信託會社はそういうものを扱つております。その關係で銀行は當座預金などによつて有價證券を取得して貰いたい、こういう點文があります。

した場合に、サービスとして、その程度の仕事ることは差支えないといふことを表現したものでございまして、信託會社は信託契約の效果としまして、それとほは實質的に同じ仕事が実際にがなくできるものと思われますので、信託業は財産の管理を中心にしてやるという考え方を貫いて、こういう表現を用いたという次第でございます。

が、一切國內において支店を持つことができない。併し準債銀行のために少し支店を持ったものがあります。合併の結果、……併し原則としては支店を許さんからと、いろいろなところに、私は民主化のおもしろい所があると思う。そこで少なくとも證券取引所は、三百くらいは必要だと思うのだ。そうして地方で發行する株券でも、社債でもだね、これを圓満に流通させることができないと思ひます。政府は一體三百ぐらいの證券取引所を作るに何か故障があるか、善いか悪いかと、その意見を開きたいと思います。

て、いわゆる證券の民主化に役立つと思
所を全國に三百内外持えたらいいでは
ないか、こう考える次第であります。取引
が、本法律案によりまして、取引所の設立
設立につきましても、これ又從來の規
許制度を廢止し、且つ地區制度を廢止
いたしまして、登録制度にはなつたの
でありますするが、取引所の成立いたし
ますためには、やはり一番元といたし
ましてはそこに取引されるところの有
價證券といふものが相當なくてはい
ん、こういうことでありますして、取引
所があるから有價證券の取引があるの
ではなくて、有價證券が多くの人々に所
を持てられて、そらしてそこに必然的に
有價證券の公正な價格を形成いたしま
するためには、これを扱いまする有價證
券業者が相集まつて取引所を構える、
こういうことに相成りまするので、そ
の數等につきましては、申上げました
ような經濟事情、更に具體的に申上げ
ますならば、その地方におきまする有
價證券の所在、流通、これを扱います
る有價證券業者、こういったよな觀念
におきまして、でき得べきところでは
は必然的でできるべき筋合であります
す。その數を現在幾つに考えるか、こ
ういうことは御即答申上るのはむず
かしい問題と存じます。現在におきま
しても全國に約五百五十の有價證券業
者がござりまするが、東京につきま
しては、或いは大阪につきましては、つ
まり都會地におきましては、相當數の
有價證券業者があるのでありますする
が、比較的田舎になりますると、有價
證券業者の數が縣によりましては一つ
といふようなところもあり、そういう
ところにおきましては、直ちに取引所

○星一君 すでにそこにいう取引所が、あつて成立し、それを維持して行くだけの豊富な證券がなければならぬことは、これは間違つたことだと思ふ。この證券取引所の設置によって、そこに大きな證券を製造する、いろいろ働きをしなかつたら、決して、そういう民主化だんというところはできません。それですから作る……などもやつたらいいんだ。その證券取引所が、そこで證券が新たにできて来るのと、そうして社會券をとか盛んにそこで賣れて来ることになると、業者があるんだから、それが皆やめやつて、そうして證券取引所にするところが本當の私は民主化の、その國民經濟の適切なる運営だと思います。

そこでもう一つは大抵取引所が、その取引所が悪いことをすることを思える。それが民主化を妨げる虞があるといふことをひますが、アメリカあたりではそんなことをいふ人一人もありません。皆自分で判断することになります。だからこの證券取引所はそこでやつて、證券の内容をはきりさせることにこれでござります。そして誤まつて損をしたなんいふことは、アメリカからいえば損したことには教育費だ、自分の教育費からと思うようで、そういうものはあります。そろして誤まつて損をしたなんつて置きます。それがいわゆる民主主義はできつことはありません。だからそ

Digitized by srujanika@gmail.com

とができない、国内においては、ただ外國には支店を持つことができる

あります。そういう意味におきまし

ところにおきましては、直ちに取引所

に損をかけないようになるといふこと

であります。第十七條の二行目の「有價證券を取得させた職」とは誰を指

すのかということを伺いたいのです。これは非常に有價證券を取得させた者は損害賠償の責任を負うという條文で、非常に重大な責任を負うことあります。ですが、この有價證券を取得させた者というのは、これは発行者であるか、あるいは引受けをする證券業者であるか、兩者であるか、その邊が伺いたい。

○説明員(岡村峻君) 第十七條におきまして、有價證券を取得させた者といふものについては、別段限定がございません。従つて十七條に書いてありますような違法の目論見書を使いまして、その目論見書によりまして相手方を勧誘いたしまして、有價證券を取得させました場合におきましては、この十七條に規定いたします損害賠償の責任に任じなければならない、こういふことになります。

○松鶴喜作君 併し實際問題としては大きな會社の増資とか、あるいは新設とか、株を公募する場合においては、當事者といふものは必ず第一にその發行する依頼者であり、それを引受ける有價證券業者である。この二つが大きなものであると思います。そこでこの虚偽の目論見書を作るとかいうようなことをついては、あるいは會社の調査部長もあり、或いは係員もあるのですが、大眼目としてどこに重點を置くかといふことをぐらへはつきりして置いて頂かんと、見當が付かんのじやないかと思ひますが、どうでしようか。

○説明員(岡村峻君) 目論見書作製団證見書を作らなければいけない。こう

いうことに第一項で規定されておりま

す。それから同じ十三條の第二項をおきまして、その目論見書に記載いたし

うふうに申上げるよりいたし方がな

い、こう考えておる次第であります。

の規定によりまして、届出られました有價證券の募集、又は賣出の届出書、この中に記載されております事柄と一緒にする事項は、第四條、第五條あたりの規定によりまして、届出られました

は、いろいろ建前になつておりますので、今後本法によりまして成立いたします。ただそりうことは相成つております。尤もこの十三條の第三項及び第四項におきまして、目論見書の記載事項を或いは追加し、或いは省略することができるということを、別途ござります。

○政府委員(阪田純雄君) 證券取引委員会につきましては、從來の法律における建前になつておる次第であります。ただしするため、適當な變更を認めます。たゞそうすることには相成つております。ただそりうことは相成つております。たゞそりうことは相成つております。

が、取引の態様それ自身につきましては、そういう建前になつておりますので、その際におきまして、御承知のように相成つております。たゞそりうことは相成つております。たゞそりうことは相成つております。

お話をよろしくお受けられたのであ

ります。ただ現在におきましては、許

されおりするものは貨物の取引で

あります。

お話をよろしくお受けされたのであ

ります。

十分でないといったような關係から、非常な不便を業者の方が感じておられます。こういうようなことにもなるわけあります。御承知のようにアメリカにおきましてはレギニア・ウェーといつたような制度が行われておるわけあります。それらの問題をどういうふうに考えでいるかという問題につきましては、大藏當局といたしましても今後の經濟事態と相俟ちまして十分研究して参り、證券取引委員會において決定されます場合は、十分なる研究の成果をそれに取入れて貰いたい。こういうふうに考えておる次第であります。

○波多野櫻君 今、政府委員の説明を聽いておりますと、清算取引といふものは初めから過當投機になるという前提の下で、議論になるよう聞いておられます。この點につきましては意見の相違といふふうに云つてしまわれるかも知れんが、私は清算取引そのものが必ずしも過當投機になるとは限らんと思います。第一條に云つておる取引の公正、或いは有價證券の流通の圓滑という目的を達する上において、清算取引といふ方法が有效な役割をするといふふうに私は思つております。そういう見地から今のような質問をしたわけなんですが、この點については尙後で大藏省の責任のある答辩を願いたいと思つております。今日はこれで留保して置きます。

○委員長(黒田英雄君) それでは本日は、この程度にいたしまして散會いたすことになりました。

午後零時七分散會
出席者は左の通り。

委員長 黒田 英雄君

理事 委員 下條 恵兵君 波多野 鼎君 玉屋 尊章君 西川甚五郎君 松嶋 審作君 山田 佐一君 木内 四郎君 深川タマエ君 星 一君 石川 準吉君 小林米三郎君 西郷吉之助君 高橋龍太郎君

に改正する。
第三條及び第四條第一項中「七百億圓」を「九百億圓」に改める。
附則 この法律は、公布の日から、これを施行する。

政府委員

(大藏事務官)
(主税局長) 平田教一郎君
(大藏事務官)
(證券局設立)
(證券局設立)
(準備委員長) 阪田 純雄君
説明員
(大藏事務官)
(證券局設立)
岡村 峻君

三月二十六日本委員會に左の事件を付託された。尙豫備審査のための付託は三月二十三日)

一、昭和二十三年の所得稅の四月豫定申告書の提出及び第一期の納期の特例に関する法律案(第十六號)
同日豫備審査のため、本委員會に左の事件を付託された。

一、復興金融金庫法の一部を改正する法律案(豫第二十二號)

復興金融金庫法の一部を次のように
る法律案